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СЕЛЬСКОЕ ХОЗЯЙСТВО

то  сейчас по 12 руб.  Наших производителей такие 
цены устраивают», — рассказал депутат.

Кроме спада в производстве зерна в регио-
не на 6,6% сократился сбор овощей открытого 
и защищенного грунта. Всего в области их было 
собрано 185,8 тыс. т. Урожайность овощей от-
крытого грунта составила 250,8 ц с 1 га, сокра-
тившись по сравнению с 2017 годом на 8,6%. 
В региональном минсельхозе снижение произ-
водства овощей также объясняют неблагопри-
ятными погодными условиями. В то же время в 
2018 году на 2,4% до 757,6 тыс. т. вырос вало-
вой сбор картофеля. В перспективе общие объ-
емы выращивания овощей в регионе вырастут. 
В прошлом году агрокомбинат «Горьковской» со-
общил о начале реализации крупного инвести-
ционного проекта по строительству теплично-
го комплекса для круглогодичного выращива-
ния томатов. Объем инвестиций составит 2 млрд 
руб. Для его реализации агрокомбинат «Горь-
ковский» и его компания-партнер «ДМ-Инвест» 
создали новое юридическое лицо — ООО «Аг-
рокомбинат „Ново-Горьковский“», которое ста-
нет собственником тепличного комплекса. Так-
же «Горьковский» предоставит новой компании 
участок в 10 га. По словам директора агрокомби-
ната «Горьковский» Евгения Солодаева, совре-
менные теплицы с двойным боковым и одинар-
ным верхним остеклением будут оборудованы 
системами зашторивания, управления вентиля-
цией и микроклиматом и досветкой. Замкнутый 
цикл производства и столь современное оснаще-
ние теплиц позволит получить урожай на уровне 
8 тыс. т. томатов в год. 

По словам заместителя министра сельского 
хозяйства Нижегородской области Олега Григо-
рьева, сейчас регион обеспечивает себя теплич-
ными овощами на 15%, поэтому для поддержки 
тепличных комбинатов выделяются субсидии, на-
пример им компенсируют 15% затрат на энерго-
носители (это около 30 млн руб.). Субсидии полу-
чают агрокомбинаты «Доскино», «Горьковский», 
«Дзержинский» и «Ждановский». «В то же время 
Минсельхоз РФ уже отказался от поддержки те-
пличных хозяйств: их построено много, есть риск, 
что в России начнется перепроизводство овощей и 

падение цен на них. Это может поставить под угро-
зу выживание этих хозяйств, так как на многих из 
них висят долгосрочные инвестиционные креди-
ты», — сообщил замминистра.

Нижегородской области перепроизводство 
овощей пока не грозит, поэтому региональный 
минсельхоз ведет переговоры с потенциальны-
ми инвесторами — например, переговоры по 
строительству крупного тепличного комбината 
в Борском районе с объемом инвестиций в 5,1 
млрд руб. и мощностью производства до 15 тыс. 
т. овощей в год. «Если этот проект будет реа-
лизован, самообеспеченность региона овоща-
ми вырастет до 45%. Но не факт, что проект со-
стоится. Переговоры с инвестором идут очень 
сложно. При тех мерах господдержки, на кото-
рые он претендует, бюджетный эффект от их 
предоставления будет отрицательный»,— от-
метил Олег Григорьев.
ГЕНЫ ВКЛЮЧАЮТ В РАБОТУ Ниже-
городские производители молока оказались 
среди тех, кто в 2018 году показал рост произ-
водства. Всего за год сельскохозяйственными 
предприятиями и крестьянскими (фермерски-
ми) хозяйствами Нижегородской области про-
изведено 526,4 тыс. т молока, что на 9,6 тыс. т 
больше предыдущего года. Среди лидеров ока-
зались ООО СПК «Ждановский» с валовым про-
изводством молока 14 тыс. т, ОАО «Тепелево» — 
13,9 тыс. т, СПК «Дубенский» Вадского района — 
13,9 тыс. т. 

За год было реконструировано и построено 
16 молочных животноводческих комплексов на 
4,5 тыс. голов. Объем субсидий из областного 
бюджета составил 257 млн руб. 

В начале 2018 года эксперты прогнозирова-
ли спад в производстве молока из-за отсутствия 
спроса. Говорилось о том, что производители мо-
гут начать уменьшать поголовье из-за неблаго-
приятной ценовой конъюнктуры. Основной удар 
мог прийтись на Поволжье и Центральный феде-
ральный округ. По словам директора по связям 
с общественностью и госорганами Национально-
го союза производителей молока Марии Жебит, 
рост производства товарного молока по итогам 
2018 года в России может составить 3,2%, или 

0,7 млн т. Он обеспечивается за счет продолжаю-
щейся интенсификации молочного скотоводства. 
«Дно в производстве было пройдено в середи-
не 2018 года, в 2019 году отрасль ждет стабили-
зация и начало трансформации. Залогом успеш-
ного развития отрасли в краткосрочной  перспек-
тиве станет внедрение современных технологий  
кормления и содержания скота, воспроизвод-
ства стада, развитие генетики», — отмечает го-
спожа Жебит. 

В Нижегородской области одним из проек-
тов по внедрению современных научных ме-
тодов в сферу животноводства должен стать 
селекционно-генетический центр. Соглашение 
о сотрудничестве при реализации проекта было 
подписано в сентябре 2018 года между прави-
тельством Нижегородской области и ООО «Мо-
лочная компания «Генетика». Объем инвестиций 
в проект оценивается в 250 млн руб. 

В рамках работы центра планируется внедрить 
передовые технологии селекционно-племенной ра-
боты, в том числе геномную оценку племенной цен-
ности продуктивных животных. Центр будет обе-
спечивать российских производителей молока ге-
нетическим материалом, который поспособствует 
улучшению породы и позволит получать около 90% 
женских особей среди рожденных телят. На сегод-
ня в числе партнеров «Генетики» насчитывается бо-
лее 260 хозяйств с общей популяцией коров поряд-
ка 150 тыс. голов.

По словам генерального директора «Генети-
ки» Дмитрия Никулина, предлагаемый компанией 
метод позволяет сократить на три-четыре года по-
лучение данных о племенной ценности животных, 
их возможной продуктивности, долголетии, устой-
чивости к заболеваниям. Появляется возможность 
уже в месячном возрасте определить экономиче-
ски оптимальные варианты использования живот-
ных, повысив экономическую эффективность мо-
лочной отрасли.

ПРОДУКТОВЫЙ НАБОР Нижегородские 
предприятия пищевой промышленности по ито-
гам 2018 года продали готовой продукции на 109,8 
млрд руб. Индекс физического объема производ-
ства пищевых продуктов составил 104,5%, напит-

ков — 110,6%. Объем отгрузки пищевых продук-
тов составил по итогам года 85,6 млрд руб., уве-
личившись по сравнению с предыдущим годом на 
5,7%. Объемы отгрузки напитков выросли на 11,3% 
до 24,1 млрд руб. По словам главы регионального 
минсельхоза Николая Денисова, по итогам года в 
Нижегородской области выросло производство 
колбасных изделий, сыров, творога, крупы, сахара, 
кондитерских изделий и других видов продукции. 
Общий объем инвестиций в предприятия пище-
вой и перерабатывающей промышленности соста-
вил 2 млрд руб. Было модернизировано производ-
ство ЗАО «Арзамасский хлеб», построен завод по 
переработке молока ООО «Эгида Поволжье», уве-
личились мощности АО «Нижегородский масло-
жировой комбинат». 

Директор бизнес-направления FoodService Фи-
липп Шустов уточнил, что в 2018 году НМЖК запу-
стил сразу два проекта с общей суммой инвестиций 
более 50 млн руб. Первым стало производство со-
усов для сети Burger King, вторым — запуск ново-
го формата упаковки «балк» (нерасфасованный го-
товый продукт) для ресторанов быстрого питания. 
«Сегмент FoodService является в России достаточ-
но молодым и перспективным рынком. За счет за-
пуска новых производств НМЖК рассчитывает 
стать активным игроком на этом рынке», — сооб-
щил господин Шустов. 

В конце 2018 года стало известно, что ООО 
«Комбинат напитков «Двиан» намерено инвести-
ровать 74 млн руб. в создание производства без-
алкогольных напитков. Объем производства с мая 
по август должен будет составить 960 т, с сентября 
по апрель — 360 т ежемесячно. Под создание про-
изводства выбран участок в Богородском районе. 
По словам директора компанииАлексея Трофимо-
ва, на предприятии планируется запустить линию 
по производству энергетиков на натуральной осно-
ве. На сегодня такая продукция на рынке отсутству-
ет. Также предприятие будет производить лимона-
ды, квас и морсы. 

Заместитель председателя правления ассоци-
ации «Руспродсоюз» Дмитрий Леонов говорит, что 
в целом по России в 2018 году производство про-
дуктов выросло на 4,5–5%, напитков — на 3–4%: 
«В числе факторов, повлиявших на такие показа-
тели, можно назвать рост сырьевой составляющей, 
санкции, благоприятную курсовую динамику, кото-
рая обеспечила конкурентное преимущество отече-
ственной продукции, расширение мер господдержки 
отечественных производителей. На рынке напитков 
положительную динамику спровоцировало жаркое 
лето и проведение чемпионата мира по футболу». 
По его словам, с точки зрения объемов инвестиций 
не существует единой тенденции: «С одной сторо-
ны, проекты в сфере сельского хозяйства и произ-
водства продуктов питания, безусловно, интересны 
ввиду невысокой заполненности ниш и хорошей мар-
жинальности, а также ежегодного усиления мер го-
споддержки сектора. С другой стороны — общеэко-
номические факторы, такие как нестабильность ру-
бля, рост тарифов и акцизов, низкий покупательский 
спрос тормозят развитие новых проектов. Инвесто-
ры предпочитают модернизировать действующие 
производства», — добавляет господин Леонов. 
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